



Museo Regional Salesiano
Mayorino Borgatello
Casilla 347 - Punta Arenas

PUNTA ARENAS, septiembre 16 de 1992

ARCHIVO

Ref.: Envía material publicación
Historia de Magallanes.

Al : Señor Carlos Escufan Edwards
Presidente Comisión Nacional
V Centenario.

DE : Sergio Lausić Glasinović
Aseesor Directivo y Curader
Principal, Museo Salesiano
"Mayorino Borgatello"

REPUBLICA DE CHILE					
PRESIDENCIA					
REGISTRO Y ARCHIVO					
NR. 92 121424					
A: 22 SEP 92					
P.A.A.	<input type="checkbox"/>	R.C.A.	<input type="checkbox"/>	F.W.M.	<input type="checkbox"/>
C.B.E.	<input checked="" type="checkbox"/>	M.L.P.	<input type="checkbox"/>	P.V.S	<input type="checkbox"/>
M.T.O.	<input type="checkbox"/>	EDEC	<input type="checkbox"/>	J.R.A.	<input type="checkbox"/>
M.Z.C.	<input type="checkbox"/>				

Distinguido don Carlos,

hago llegar a Ud el material necesario para la pu-
blicación "Historia de Magallanes", cuyo autor es el sa-
cerdote salesiano Lorenzo Masaa.

Este material consiste en un prólogo a la Segunda Edi-
ción, elaborado por el Padre Simón Kusmanic y una Introduc-
ción, trabajo personal que realicé para esta ocasión.

Piense que debería agregárséle una Presentación al
libro, que en este caso sería un trabajo suyo, el cual nos
honraría. También se le podría agregar en las solapas una
biografía suya, como del señor Ministro, don Luis Alvarado,
como auspiciadores de la edición.

Pasadas las Fiestas Patrias le haré llegar un set de
fotografías a lusrivas a la historia regional de Magalla-
nes, que pueden ir intercaladas o al final como apéndice.

Siempre a sus gratas órdenes y agradeciéndole a nombre
del Museo su valiosa cooperación, ya que lo anteriormente
expresado se enmarcará también en las celebraciones del
Primer Centenario, le saluda muy atentamente



Sergio Lausić
Sergio Lausić Glasinović

PROLOGO A LA SEGUNDA EDICION

EL P. LORENZO MASSA SCANAVINI, salesiano.

Fue a comienzos de Julio de 1936 cuando lo ví, por primera vez.

Ingresaba yo al "Aspirantado Salesiano" (=Seminario Menor) que funcionaba anexo al Instituto "Don Bosco", en Punta Arenas, mi pueblo natal, junto a las aguas del Estrecho de Magallanes.

Hoy Punta Arenas es algo más que un pueblo.

Es una ciudad de gran porvenir, según visionarios pronósticos de San Juan Bosco, el fundador de la gran Familia Salesiana.

Director del Instituto era el P. LORENZO.

Yo procedía del Liceo "San José", al sur del Río de Las Minas que parte en dos la ciudad. El Instituto "Don Bosco" queda hacia la parte Norte.

Allí conocí al P. MASSA.

Al entrar al Establecimiento me recibió su segundo, el P. Vladimiro Borić C. (más tarde primer Obispo Diocesano de Punta Arenas) quien, luego de tomarme los tradicionales datos de ingreso me llevó al salón de actos donde, en esos momentos, se celebraba una Velada de Gala en conmemoración no recuerdo de qué acontecimiento. Como era a principios de Julio supongo que rendían homenaje a la Bandera, que se acostumbra venerar, en forma especial, entre el 9 y 10 de Julio, en memoria de los "héroes de La Concepción".

Presidía, como era lógico, el Director del Colegio.

Desde el balcón donde me ubicaron, junto a mis nuevos compañeros, "aspirantes" como yo (que empezaba a serlo desde ese momento) ^{distinguí} ~~vi~~ en la penumbra del recinto, sobre un estrado la figura del P. LORENZO, que contemplaba el escenario con la cabeza algo inclinada hacia la derecha (gesto que le era familiar).

Terminado el acto, el "asistente" (hoy el venerable P. Vicente Lucchelli, a la sazón joven clérigo, pues llevaba sotana como solía ser entonces) me presentó al Director; así pude ver de frente al P. LORENZO MASSA; me miró sonriente y me deseó una feliz permanencia y "que llegues a tu meta por la cual has venido acá", fueron sus palabras. Me cayó simpático el tonito con que dijo "llegues", me sonó algo así como "chegues".

Después supe que era argentino.

Tanto el P. Vladimiro, como el "asistente" y sobre todo el P. LORENZO, vistos desde mi estatura de chiquillo que apenas había cumplido los 12 años, me parecieron muy altos. El P. LORENZO me pareció altísimo, robusto, impresionante, majestuoso, admirándome su sencillez y suavidad en el hablar, lo que aminoró no poco el natural "miedo" que siente un chiquillo frente a algo nuevo y, en este caso, frente a un personaje tan importante.

Tres años estuve, junto a él, en esa Casa Salesiana y eso me permitió, a medida de los años, algo ya más crecido, aquilatar y valorar la personalidad del P. MASSA. Por supuesto que con la medida de valorización de las personas y de las cosas que tiene un adolescente de 15 años. Sobresalían en él, a mi juicio, esas virtudes que gustan y atraen: la sencillez, la ecuanimidad, el equilibrio personal, las que hacían de él un hombre grave y sonriente, a la vez, adusto y paternal. Pocas veces tuve coloquios personales con él (era muy activo).

Años más tarde, ya salesiano, tuve la ocasión de encontrarme dos o tres veces con él (pues había regresado a la Argentina, su tierra); de excelente memoria fisonómica me reconoció a primera vista, después de quince años transcurridos. Lo encontré algo encorvado, no tanto por los años, como por el trabajo que lógicamente le pesaba más, también por los años. Su amabilidad, tan característica en él, había crecido también, junto a su sencillez cada vez más acentuada.

Se me ha pedido este artículo que prologará, en cierto modo, la re-edición de su gran trabajo de historiador e investigador: su obra "MONOGRAFÍA DE MAGALLANES", escrita con ocasión de la celebración del IXº Congreso Eucarístico Nacional de Chile, que se llevó a cabo en la ciudad de Punta Arenas, ya que el Estrecho de Magallanes fue la puerta por donde entró la Evangelización a Chile al celebrarse en sus orillas la primera Misa en nuestro país. Dicha obra, escrita con maestría y gran competencia, le llevó meses de trabajo, numerosos viajes de investigación, que pusieron a prueba la reciedumbre de su carácter y de su voluntad.

Más que un prólogo vendría a ser una mini presentación de su personalidad, cosa que hago con verdadera satisfacción, considerando un privilegio el que se me haya dado esta oportunidad, consciente de quedar corto y limitado ante su figura.

El P. LORENZO MASSA, era natural de Morón, dentro del "Gran" Buenos Aires, allí nació el 11 de Noviembre de 1882.

Sus padres: Lorenzo y Margarita Scanavini. Dos de sus hermanas: Angela y Blanca, ingresaron al Instituto de las Hijas de María Auxiliadora, las "monjas salesianas" como suele llamarlas la gente.

El matrimonio Massa-Scanavini era, pues, de profunda raíces cristianas, raíces tan ahondadas en los corazones de estos esposos que dieron frutos ubérrimos para el servicio de la Iglesia y de la Sociedad.

En 1894, a los 20 años de la llegada de los primeros Salesianos a tierras americanas (argentinas, más específicamente, en 1875), el niño Lorenzo fue matriculado en el Colegio "Pío IX" donde pronto se enamoró, podría decirse, de la vocación salesiana, del carisma de Don Bosco, y cuatro años después, en 1898 pedía ser admitido en la Congregación de los Salesianos de Don Bosco. En 1907, a los veinticinco años ya era "sacerdote"; fue ordenado por Mons. Antonio Espinosa, gran amigo y padre, a la vez, de los salesianos en Argentina, especialmente durante los difíciles primeros años de la presencia de los mismos en esa República.

Comenzó su "recorrido pastoral" en el mismo "Pío IX", durante las semanas, y los fines de las mismas en un apartado barrio atendiendo un Oratorio Festivo, en San Antonio. (Siempre los "Oratorios Festivos Salesianos" han surgido en la periferia de las ciudades, las que, con el tiempo los han ido rodeando y, en cierto modo, entorpeciendo su labor que es precisamente estar junto a los marginados).

Como todo religioso, como todo salesiano, tuvo numerosos traslados y variadas ocupaciones y responsabilidades pues, según el P. Egidio Viganó, Rector Mayor de los Salesianos, éstos no tienen voto de "estabilidad" (como los monjes), sino de "movilidad", de gran disponibilidad. El salesiano va donde la juventud lo necesita

material y/o espiritualmente. Después de todo, la labor del religioso no es suya, sino que es participación, en cuanto instrumento, de la labor salvadora de Jesucristo, quien se sirve de los instrumentos que Él ha elegido donde y como le es necesario.

El P. LORENZO tuvo sus originalidades e iniciativas (cualidades típicas de todo salesiano). Con ocasión del Centenario del Nacimiento de Don Bosco (1815, 16 de Agosto, 1915) fundó una Institución infantil/juvenil, inspirada en el escultismo internacional de Baden Powell: "Los Exploradores Salesianos de Don Bosco", dándole una fisonomía propia, iniciativa que rápidamente se difundió por toda la República Argentina (no habiendo Colegio u Oratorio casi que no la adoptara) y que apoyó cuando vivió su sexenio en el extremo austral de Chile.

Le fueron confiadas muchas responsabilidades: abrir, fundar, dejar en buen pie, Colegios, Talleres y Oratorios, muchos de los cuales gozan hoy de un gran prestigio en la R. P. Argentina.

Caundo en 1907, ya sacerdote, fue al barrio de Almagro para hacer se cargo del Oratorio de San Antonio empezaba a entusiasmar a la juventud un juego de nuevo cuño, importado de Inglaterra: el Foot-Ball (fútbol) que empezaba, poco a poco a adueñarse de la preferencia juvenil en sus entretenciones. Cualquier pedazo de terreno libre y más o menos liso se convertí en improvisado campo de deporte, donde las reglas del nuevo "invento" se seguían a capricho y voluntad de cada uno.

El P. LORENZO era un educador nato; fácilmente afloraba en él su personalidad de Pedagogo que sabe servirse de cuanto de bueno hay para educar, encauzar, dirigir, corregir.

En una pequeña Biografía aparecida poco después de su muerte se afirma, con toda verdad y justicia: "El P. LORENZO educaba como sacerdote, educaba como maestro, educaba hombre. En sus manos: un libro, una pelota, un monopatín, eran otros tantos medios eficaces para educar a los niños, acercarse a los jóvenes, sobre todo en que los ideales socio-económicos se enconaban fácilmente, haciendo víctimas de sus ataques, calumnias y maledicencias a los sacerdotes de la Iglesia".

El P. LORENZO impulsó cuanto pudo todo lo bueno que significó la aparición del nuevo juego de los "gringos" y con él suavizó las aristas punzantes y resentidas socialmente de cuanto joven se cruzara por su camino; se hizo camarada de esos muchachos, ayudándoles, comprendiéndoles y, por sobre todo, queriéndoles... y no todos eran ovejitas fáciles de juntar en el redil.

Ante el invento "importado" por los ingleses el P. LORENZO no se quedó con los brazos cruzados. Pronto, una hermosa cancha, bien nivelada (de tierra al comienzo) con sus arcos reglamentarios, cerrada y cuidada, se convirtió en sus manos educadoras en un elemento de Evangelización y acercamiento a Dios.

¡Con qué ansias miraban los jóvenes la "cancha del Cura" quien se adelantaba a ofrecérselas dando él el primer puntapié inicia; y, así, con ese primer "chute" al balón inauguró el futuro y prestigioso equipos "San Lorenzo de Almagro", integrado al principio, con esos "patipelados" como contaba el mismo P. MASSA recordando y sboreando esos momentos en que el señor puso en sus manos un nuevo medio para atraerse a esa juventud que vieron en ese "Cura" a un "amigo" sincero y cariñoso. Después de varias tentativas y búsqueda de un nombre para el nuevo "team" o "club" de fútbol, de los mismos muchachos partió la idea recordar en él al curita que los había llevado al éxito, y en su memoria y gratitud lo llamaron "Club San Lorenzo de Almagro".

Impresionó al público el partido que jugó el San Lorenzo cuando falleció el P. MASSA: todos los jugadores se presentaron al campo de juego con un grueso y negro brazalete, adhiriendo así al dolor y luto de la Congregación que había perdido a uno de sus más grandes salesianos.

En 1934, el Rector Mayor, don Pedro Ricaldone pidió, a las Inspectorías de América Latina, algunos salesianos "voluntarios" para la región magallánica muy escasa de personal. El P. LORENZO no titubeó en ofrecer sus servicios y ese mismo año lo tenemos ya en Punta Arenas como Director del Instituto "Don Bosco" que, en esos momentos, necesitaba de una mano firme, segura y discreta, a la vez. Allí cumplió un sexenio, levantando el prestigio de esa Obra Salesiana que comprendía: Escuela de Artes y oficios con internado, Escuela Primaria y parroquia, con más de 400 alumnos, número exuberante para la época. También, durante unos años funcionó el Aspirantado de la Inspectoría de San Miguel, del que también él era el Director, gran impulso dio al movimiento ex-alumnaal haciendo de ese centro un verdadero modelo de organización, entusiasmo y acción social, confiándole a los ex-alumnos la animación de la Escuela Nocturna para Adultos, de primeras letras.

Se "chilenizó" al máximo, ("insertándose" diríamos hoy), a fin de hacerse comprender y aceptar en la que entonces era una cosmopolita ciudad. Se hizo uno más entre tantos trabajando por una patria que, sin ser la suya, la quiso como si lo fuera.

¿Cómo sintetizar, en pocas palabras su personalidad? ¿Cómo describirlo en pocos términos? Todo ser humano tiene siempre algo que lo caracteriza, que lo distingue de los demás; algo que viene a ser como "propio" como su "sello" o "marca".

A mi juicio fue un "hombre sencillo"; es ésta una virtud difícil de describir y más aún de practicar. De por sí la sencillez lleva a la humildad, o es una expresión concreta de la misma. Ya hemos visto cómo se hizo "famoso, si así pudiera decirse, al instituir el Club "San Lorenzo de Almagro" cuando su única finalidad fue la darle la oportunidad a ese primer grupo de muchachos que querían divertirse; ¿qué más sencillo que ofrecer unos momentos de diversión a un grupo de jóvenes? Ese gesto tan humilde, y de tan poca monta, en verdad, se convirtió en algo grande porque el Señor gusta de lo humilde y lo hace grande. El cántico del "Magnificat" de la Sma. Virgen es una alabanza a la humildad que Dios engrandeció.

La "carta mortuoria" escrita a raíz de su muerte (Carta tradicional salesiana que es un capítulo más de la historia de la misma Congregación) hace resaltar su afecto filial ilimitado a la Congregación que lo entusiasmó en su juventud. Amaba a Don Bosco en forma entrañable; a él le correspondió animar, con entusiasmo, las festividades con ocasión de la Canonización de Don Bosco, en Punta Arenas; fue uno de los lugares, al decir del Bollettino Salesiano, donde proporcionalmente dichos festejos adquirieron proporciones espectaculares.

Su entrega a la vocación recibida fue incondicional; su estada en Chile por un largo sexenio, en una ciudad lejana y pequeña cuando podía haberse dedicado a esa misma misión en una urbe donde pudiera adquirir prestigio y honores, son una prueba palpable de su disponibilidad (virtud indispensable en el religioso) y de su humildad profunda. Cuando se quiere una vocación de verdad, cuando se la siente en profundidad, no hay en la voluntad humana ánimo de limitación, sólo entrega total y disponibilidad. Ha sido la actitud del P. LORENZO: fue "todo" para todos, especialmente los jóvenes y niños.



INTRODUCCION

del inicio
cuando se desea plantear la característica de la historia de Magallanes como región, esto se remonta a la presencia de la expedición del navegante lusitano Hernando de Magallanes, quién surcó las aguas que más tarde llevarían su nombre y dió ~~inicio~~ de este modo a un continuo y permanente nexo entre las tierras patagónico-magallánicas y el continente europeo.

Sólo la posesión de Chile sobre estas tierras y aguas, dió a esta ligazón el carácter de legitimidad que se heredó con el nacimiento de la república chilena. Esta posesión permitió la permanencia continua de una soberanía que, hasta este instante de su historia, permite la existencia de una población que es heredera de un pasado cercano, pero que está siendo enriquecida constantemente, ya que los hombres hacen historia permanentemente.

Si bien hubo diversos intentos de ocupación y poblamiento de las tierras australes americanas, incluyendo por supuesto a Magallanes, como además de continuas presencias expedicionarias europeas que poseían el ánimo de conocer, como también de llegar a establecerse, sólo la reciente república de Chile, ~~fué~~ ^{fué} capaz de iniciar una historia que dura hasta nuestros días y que indudablemente, se prolongará en el tiempo futuro.

Pluto de esta posesión como también y colonización, es que la historia de Magallanes tiene características propias que el resto de las regiones chilenas.

Esta principal diferenciación se debe a que durante siglos estuvo marginada de la historia, y mientras el territorio central de Chile crecía bajo los dominios españoles, estas tierras australes tuvieron para ese mismo dominio el carácter de tierras marginales, es decir no fueron consideradas como de una prioridad en su ocupación. Debieron en un primer momento competir con otras comarcas americanas, que se le hicieron más agradables al conquistador, pues ya tenían a su haber hombres y riquezas naturales que incitaban indudablemente a su control y dominio.

Podría ser que esta marginalidad de las tierras magallánicas



La sido una constante en su devenir histórico. Alejada de los centros de poder tanto chilenos como europeos, ha crecido en relación directa de las necesidades tanto políticas como económicas de los centros de la metrópoli. Su historia ha sido una construcción que más bien fue motivada por necesidades externas, más que por las propias necesidades internas de la región.

Esto no podría ser de otro modo, ya que la cantidad de población establecida ha sido siempre muy inferior a la de otras regiones chilenas, como también y a su relación con su enorme geografía. Lo anterior ha permitido, que la historia de Magallanes haya tenido un rico devenir, siempre y cuando se la haya vinculado a satisfacer necesidades de mercados externos. Así ha sido incluso con las decisiones políticas sobre ella, que siempre tienen un carácter de decisión de acuerdo a intereses más bien externos. Lo primero es ver si el hecho histórico que se quiere desarrollar, tendrá posibilidades de crecer en función de los externos, y después se verá si eso ayudará al propio desarrollo regional en su quehacer histórico.

Justamente, la utilización de los mantos carboníferos hacia un mercado externo permitió afianzar en sus primeros inicios la vida económica de Punta Arenas, como centro histórico principal de la región magallánica y consolidar un presupuesto fiscal de origen totalmente débil, pero que ahora se hará más enriquecedor.

Las posteriores explotaciones mineras no solamente consolidaron el desarrollo histórico de Magallanes, sino que permitieron la incorporación de importantes contingentes de inmigrantes que le dieron a Magallanes su propio perfil demográfico. Así los hallazgos de placeres auríferos dispersos en toda la geografía magallánica, pero con más fuerza en las áreas fueguinas, dió a toda la región una real posibilidad de expansión económica, basada ~~inicialmente~~ esta, en los recursos naturales existentes, muchos de ellos por descubrirse con el transcurso de los años. Las explotaciones carboníferas y auríferas, permitieron durante un importante ciclo de la reciente historia de Magallanes, cierta seguridad económica a muchos de sus habitantes y a la región como tal, posibilitando la llegada de mano de obra atraída por esta seguridad económica y laboral, que si bien tuvo altos y bajos, permitió la consolidación definitiva de una historia que ya tenía su propio impulso.



3

~~En~~ ^{Fueron} justamente los grandes recursos naturales, que significa la presencia de una estepa rica en recursos herbáceos, lo que permitió, coincidiendo con el descubrimiento de mantos carboníferos y suríferos, una de las caracterizaciones del desarrollo histórico-económico de Magallanes. La implantación de una masa ganadera ovina, que creció a pasos agigantados, significó la ocupación real de la gran geografía magallánica, vale decir de aquellas tierras que permitían una explotación ganadera racional.; lo anterior significó que las tierras colocadas al oriente de la vertiente de los Andes, ~~eran~~ ^{Fueron} las privilegiadas en una ocupación por parte de hombre, que ~~era~~ ^{vió} en ellas la clave del éxito y por lo tanto de la fortuna. La formación de grandes empresas ganaderas, como lo fue la Explotadora de Tierra del Fuego, fué el símbolo, de este desarrollo histórico magallánico, tanto en lo económico, como en lo social.

Magallanes crecerá durante varias décadas con el paso seguro, pero irremediamente lento, que tienen las actividades ganaderas, sobre todos de aquellas cuyo destino final ~~era~~ ^{era} un mercado lejano y externo al continente.

La actividad ganadera marcó el sello de la historia de Magallanes de los primera mitad de este siglo, indudablemente sumados los años últimos del siglo pasado, haciéndola una región cuyo principal rubro de actividad económica estuvo ligada a la crianza de una masa de ganado ovino. La obtención de lana y de carnes, permitió la expansión económica hacia un sector novísimo y que se estableció en forma segura y permanente. Esto no ~~fué~~ ^{fué} otro que la actividad industrial, símbolo de la vida moderna y de un progreso por todos adorado. Crianza de ganado y elaboración industrial primaria, serán las bases más sólidas de la actividad económica de Magallanes, permitiendo ambas la consolidación de una historia con pasado, pero con un futuro permanente.

Los nuevos tiempos históricos, con posterioridad a las dos hecatombes mundiales y las nuevas orientaciones sociales, implicaron grandes cambios en la propiedad del suelo agrario. La democratización de la propiedad del suelo magallánico, demanda social que englobó a importantes sectores sociales, tuvo en Magallanes dos etapas. La primera resuelta a través de la entrega de lotes que anteriormente pertenecían en arriendo a las grandes empresas ganaderas y que ahora caducados sus contratos con el Estado, eran trasladados hacia otros arrendatarios. Esta entrega de lotes de tierras fiscales, preferentemente en Tierra del Fuego, permitió la democratización del suelo ganadero, proceso



una que se desarrolló en varias etapas, iniciadas por los años posteriores a la Primera Guerra Mundial y que culminaron hacia la década del 50.

Posteriormente esta democratización se expresó, con la aplicación de la Ley de Reforma Agraria, que permitió ahora una tenencia de la tierra hacia sectores laborales, afincados desde ~~hacia~~ tiempo en los trabajos ganaderos. La involución posterior de una parte de este sector reformado, ha tendido nuevamente a la formación de propiedades ligadas a las anteriores tenencias agrarias, sin lograr esas ^{si} las mismas dimensiones y características.

Con todo se puede afirmar, que esta democratización de la tenencia del suelo agrario permitió la formación y consolidación de un sector social ligado a las clases medias, necesarias para un equilibrio social en la región. De sociedades anónimas con sus principales accionistas alejados de Magallanes, se dió forma a propietarios que de una u otra manera se ~~relacionan~~ ^{SINTIERON} más ligados al desarrollo regional. Su permanencia y ~~su~~ ^{su} afincamiento en la región, posibilitó como se dijo, la consolidación de un sector de clases medias, que gravitarán con fuerza en el desarrollo económico, como social de toda la región. Su interés por participar más decididamente en la cosa pública o más bien en influir en las decisiones de políticas regionales, han sido sus aspiraciones más concretas.

A su vez la aparición de las grandes empresas ganaderas ligadas al proceso industrial de las carnes, representado en los frigoríficos, como en las estancias dispersas en el hinterland magallánico, implicó la ~~aparición~~ ^{formación} de grandes conglomerados de asalariados quienes desde los primeros años estuvieron muy activos en el desarrollo histórico social regional. Estos grupos asalariados estuvieron influenciados por las corrientes del pensamiento político mundial, que aquí en Magallanes, tuvieron un carácter casi pionero en la aparición de organizaciones, tanto políticas como sociales. Ahí están naciendo, desde los albores del siglo, partidos u organizaciones políticas, que en ámbito social se expresaron en la organización de las primeras expresiones sindicales en Chile. Los idearios anarco-sindicalistas, socialistas, cristiano y nacionalistas, se expresan



con fuerza en la historia social y política de Magallanes, no pocas veces con acciones de profundo contenido represivo y antisindical, que dejaron una muestra trágica en los acontecimientos histórico regionales.

La aparición de una clase asalariada, como de sectores de clases medias es lo más característico en la historia social de Magallanes, en lo que va de recorrido de este siglo XX. Sus aspiraciones, demandas y conductas políticas, determinaron un alto grado de movilidad social, que se expresó en la consolidación de una estructura socio-económica definida.

~~Fue~~ ^{Fue} justamente una vez más, la actividad minera la que permitirá una mayor participación en el proceso social y político de la región. El descubrimiento del petróleo y la inmediata explotación de los recursos de hidrocarburos, significó a partir de los años 50 una nueva realidad económica. De una actividad ganadera industrial, donde el trabajo temporero es una de sus principales características, se pasó ahora, a la permanencia de una grupo de trabajadores que tendrán no sólo una permanencia constante en su trabajo, sino que además una multiplicidad en las demás actividades, que se incrementarán alrededor de las ~~actividades~~ petroleras. El transporte, comunicación, como y un desarrollo industrial y comercial paralelo, motivado por el petróleo, significó una gran inyección en el desarrollo de Magallanes, que ya se presentaba estancado.

Nuevos contingentes de población fueron necesarios de establecer en Magallanes ^{como} su centro de residencia. Nuevos contingentes de inmigrantes, ahora venidos de otras regiones de Chile, se hicieron presentes para destacarse en las nuevas exigencias técnicas productivas, como y en sus efectos multiplicadores. El petróleo fue para Magallanes nuevamente la repetición de ese gran rasgo en la historia magallánica, que no es otro que el devenir de su desarrollo, en base a la explotación de sus recursos naturales hacia otros mercados. Justamente la clave de su desarrollo económico y por lo demás histórico, nos lleva a señalar que Magallanes tendrá siempre como problema a resolver, la lejanía de sus principales centros de colocación de sus bienes exportables. En la medida que tenga posibilidad de llegar a mercados importantes pero muy alejados, con bienes de alta competi-



Malpú 615 - Casilla 347 - Fonos: 221096-226417 - PUNTA ARENAS - CHILE

lidad, su desarrollo estará asegurado, por lo menos en ecos rubros.

Justamente la nueva tecnología aplicada a las explotaciones carboníferas v.g. el mineral de Pecket, como la industrialización del gas natural manifestada en el metanol, son ejemplos de lo anterior e indican el posible desarrollo histórico económico de Magallanes en el siglo XXI que se avecina.

Explotación de los recursos naturales con tecnología de alto índice y con la consiguiente limitación de la utilización de la mano de obra, serán los riesgos hacia el futuro. La implementación de un desarrollo industrial con utilización de nuevos recursos naturales o con una nueva dimensión de los ya utilizados será ~~la~~ la clave para ~~el futuro~~ los años venideros.

Una gran limitación en el campo ético tiene sin duda toda explotación de recursos naturales, ya que la trayectoria hasta este momento tiene producido un gran deterioro del entorno y de los ecosistemas, como ha sido la tala y el roce de grandes extensiones de bosques, la pesca indiscriminada de especies marinas, las explotaciones mineras, la aparición de contaminaciones en las aguas de los mares, etc...

Significa lo anterior que durante por lo menos un siglo de actividades económicas, donde la explotación de los recursos naturales ha sido el principal factor de desarrollo de la historia económica de Magallanes, la naturaleza ha sido expoliada en sus recursos en un grado de tal magnitud, que la erosión de suelos, la pérdida de la vida silvestre y otros elementos naturales, ponen en peligro la posibilidad de preservar este ~~entorno~~ factor económico, sino se recurre a cambios en las prácticas, políticas y filosofías de explotación de recursos naturales.

Otro aspecto significativo de señalar es la historia social de Magallanes, muy rica en contenidos, como en sucesos. Uno de estos aspectos que descollan, es que su población se ha formado en base a grupos de inmigrantes, situación que hoy tiende aún a mantenerse. Esto último sobre todo, en lo que respecta a una inmigración nacional, procedente de otras regiones de Chile.

La presencia de fuertes contingentes de inmigrantes procedentes de los diversos países europeos ha sido significativa, especialmente en la última década del siglo pasado y primeras de este. La llegada de inmigrantes ~~procedentes~~ de las tierras peninsulares mediterráneas, portugueses, españolas, italianos



y principalmente croatas oriundos del sector dalmata, conjuntamente con otros europeos, ahora del sector central y norte de ese continente, como con franceses, suizos, alemanes y nórdicos, le han otorgado a Magallanes una calidad cosmopolita que tuvo acentuados rasgos hasta la década de los años 50. La interrupción de este flujo migratorio coincidió con el gran crack económico mundial y la posterior conflagración mundial de los años 29 y 40 respectivamente.

Otro flujo migratorio hacia Magallanes es el que procede de la isla Grande de Chiloé y su archipiélago, principal centro demográfico cercano a Magallanes y que por características propias ha permitido una emigración *constante* hacia toda la Patagonia y Magallanes específicamente.

El crecimiento demográfico de la región ha sido por lo tanto basado en dos aspectos básicos. Uno de ellos es el aumento vegetativo de la población y el otro ha sido el aporte de contingentes de emigrantes. Nuevos contingentes de migración, que son necesarios para un desarrollo económico hacia adentro, estarán ligados a las posibilidades reales de apertura de nuevas industrias extractivas o de transformación de recursos naturales que permitan una competitividad en los mercados externos.

Un aspecto que es necesario detenerse a analizar es la pérdida irreparable de la población étnica autóctona, un problema histórico social de contornos dramáticos, donde el choque brutal entre dos culturas, trajo consigo una total exterminio.

La falta de escrúpulos para obtener terrenos que posteriormente *fueron* ocupados para la ganadería, sin considerar en absoluto a la población aborigen, que era la propietaria histórica del territorio, apoyada por una política de Estado de total omisión en la legislación de protección o de reconocimiento de los derechos de estos habitantes, como también un prejuicio hacia las culturas aborígenes, que la propia sociedad chilena, representada en el Estado y sus gobiernos, fueron las causantes directas del trato y desaparición de ~~habitantes~~ estas etnias aborígenes.

El trabajo y los objetivos que trataron de llevar adelante los misioneros salesianos, que encabezó Mons. José Fagnano Vero, fueron infructuosos al momento de aplicarse. Las grandes decisiones políticas sobre la propiedad, tenencia y actividad económica del suelo magallánico, ya estaban tomadas. Todo lo demás fue infruc-



tuoso, sumándose a lo anterior las enfermedades y contagios que diezmaban los cuerpos sanos y robustos de estos hombres, mujeres y niños, pero que se encontraban desprovistos de las defensas inmunológicas para enfrentar a los nuevos virus portados por la civilización externa.

La colonización y por consiguiente incorporación de los territorios australes a Chile significó en el tiempo, un aporte significativo a la república y a la nación chilena. La riqueza generada por las explotaciones mineras y ganaderas, como las nuevas actividades relacionadas con el comercio y servicios, son cifras que no se pueden despreciar al momento de hacer un balance y ver sus resultados.

Junto a esto la incorporación a la formación de la joven nación chilena, de significativos hombres y sus descendientes que hicieron de Chile su verdadero hogar y patria y que caracterizan a Magallanes y a su gente, son elementos dignos de destacar y proyectar hacia el futuro.

Se puede afirmar que la historia de Magallanes está ligada totalmente a la historia de Chile y a la gran historia universal, especialmente de Europa, de la cual procede una gran parte de los inmigrantes que llegaron a poblar el territorio. En un siglo y medio de real historia, iniciada con la ocupación de Chile de las tierras patagónicas ~~magallánicas~~, Magallanes recorrió un trecho significativo, si lo comparamos con la de otras regiones de Chile que tienen más antigüedad. Su desenvolvimiento y actividad así lo demuestra y si bien son pocos los años ~~PARA~~ la historia de un pueblo, región o país, ~~EXPRIMIR~~ no se puede dejar de señalar que es muy probable que los años venideros estén basados en las mismas premisas de desarrollo que los transcurridos hasta ahora.

Le corresponde pues a las generaciones de la población magallánica, acelerar o retardar este proceso de crecimiento, indudablemente que con la comprensión y apoyo de los organismos y autoridades centrales, quienes deben resolver los principales problemas que retardan el crecimiento de una región marginal por sus alejamiento de los mercados, por las largas trayectorias de comunicación y transporte y de los centros de decisión política.

La conjunción de intereses del Estado, de particulares, más la de los propios regionales, serán la clave para estimular un desarrollo hacia el futuro, toda vez que lo realizado hasta ahora tiene esa experiencia histórica. Cualquiera de estos intereses, incluidos los provenientes del extranjero, serán poderosos



actores en el futuro de Magallanes, tomando en consideración que la futura explotación de recursos naturales ^{debe} estar basada en principios de sano equilibrio ecológico y ambiental. De no ocurrir esto último, Magallanes corre el peligro de transformarse en un espacio yermo e inútil para la vida.

Es de responsabilidad de estas generaciones actuales y futuras que esto no suceda.

Sergio Lousiá Glasinović

PUNTA ARENAS, mayo de 1992.



V CENTENARIO
LLEGADA DE CRISTOBAL COLON
A AMERICA
COMISION NACIONAL PREPARATORIA - CHILE

90/21424

ARCHIVO

Señora
Cecilia Gallardo
Comisión V Centenario
Presente

De mi consideración:

Adjunto remito carta del señor Sergio Lausić, Asesor Directivo y Curador Principal, Museo Salesiano. El Sr. Lausić solicita el apoyo económico de la Comisión V Centenario, para la publicación " Historia de Magallanes " la cual anexo.

Sin otro particular, le saluda atentamente,


CARLOS BASCUNAN EDWARDS
Jefe de Gabinete

Santiago, 27 de noviembre de 1992.

CBE\cis